

VALENZUELA-RIOS,OF¹



Emperatriz Carlota de Mexico

En una revisión con datos proporcionados en relación a la población infantil en México siendo como fuente el INEGI, los resultados de la Encuesta Intercensal 2015, en México residen 39.2 millones de niñas, niños y adolescentes de 0 a 17 años, lo que en términos relativos representan 32.8% de la población total.

En Junio de 1866, la emperatriz Carlota fundó la Casa de Maternidad en el Departamento de Partos Ocultos del Hospicio de Pobres. Con la reintegración de la República, se nombró al Dr. Ramón Pacheco director de la Casa de Maternidad.

Poco después, en febrero de 1868, el Dr. Luis Fernández Gallardo instauró una sala de niños enfermos en el Hospital de San Andrés. Considerando que esta sala no reunía las circunstancias necesarias, y ante la necesidad de un hospital infantil en la Ciudad de México, el Dr. Pacheco –con el soporte de la Sra. Luciana Arrazola- unió ambas instituciones el 2 de abril de 1869, fundando el Hospital de Maternidad e Infancia, la primera institución de México independiente para el cuidado de las dificultades de salud infantiles. Desde su instauración, el Dr. Eduardo Liceaga estuvo a cargo del cuidado de los niños; con el respaldo de los presidentes Juárez, Lerdo de Tejada y Díaz, logró la consolidación del hospital en los aspectos asistenciales y docentes. Esta noble institución cerró sus puertas el 5 de febrero de 1905, al ser incorporada al Hospital General de México, después de 36 años de trabajo a favor de los niños Mexicanos. Junto a algunos miembros de la Sociedad Mexicana de Pediatría, el Dr. Mario Torroella pilotó a los artificios del primer proyecto de un hospital dedicado exclusivamente a la pediatría. A través de reuniones científico-literarias con los doctores Cardenas de la Vega, Federico Gomez, Rigoberto Aguilar, Pablo Mendizabal y el Arq. José Villagran García, surgió en 1933 el primer proyecto para la edifi-

edificación y la estructura del Hospital infantil de México. Las discusiones planteaban un nosocomio de 400 a 500 camas, en el que se ofrecerían servicios de hospitalización con secciones de medicina, cirugía y padecimientos mentales con lesiones orgánicas; se contaría con el departamento de convalecientes, un pabellón de pensionistas y servicios de cooperación y se atendería una población de hasta 14 años clasificada en diversos grupos de edad. En 1943, el ambicionado sueño de sus predecesores se hizo realidad, gracias a la descomunal mediación de los doctores Gustavo Baz y Salvador Zubirán, y en nombre del entonces Presidente de la República, General Manuel Avila Camacho, Maximino Avila Camacho, inaugura el día 30 de abril el Hospital Infantil de México, posesionando el cargo como su primer director el Dr. Federico Gómez Santos, quien lo administraría hasta el año de 1963, actualmente estimado como el hospital más importante de México en esmero pediátrico.

¹Medico interno de pregrado del Hospital Angeles de Culiacán.

Este artículo podrá ser consultado en Inbiomed, Latindex, Periódica y en www.hgc Culiacan.com